

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año XVIII.—Núm. 5.316

Palma de Mallorca.—Miércoles 27 de Julio de 1938 3.º T.

Precio: 15 céntimos

UNA PATRIA

LA PATRIA: ESPAÑA

UN ESTADO

EL ESTADO: NACIONAL-SINDICALISTA

UN CAUDILLO

EL CAUDILLO: FRANCO

Las fuerzas rojas que atravesaron el Ebro, cerca de su desembocadura, han sido aniquiladas, pues se llevan enterrados más de 300 muertos y pasan de 100 los ahogados y de 350 los prisioneros; habiendo sido acorralados los que pasaron el río al Sur de Mequinzenza, y los que lo hicieron en el sector de Mora de Ebro están en grave situación

En el sector de Sort fué fácilmente rechazado un ataque enemigo, del cual se llevan ya enterrados más de 350 cadáveres.—En el frente de Extremadura continúan las operaciones de limpieza de la gran bolsa cerrada en la cual han quedado, en su casi totalidad, 6 brigadas y varios escuadrones

LA AVIACION, ADEMAS DE BOMBARDEAR LOS PUERTOS DE DENIA Y DE GANDIA, HA DESARROLLADO GRAN ACTIVIDAD, CALCULANDOSE POR MILLARES LAS BAJAS PRODUCIDAS EN LAS CONCENTRACIONES ENEMIGAS

El Gobierno Nacional de España ha sido reconocido, de jure, por 10 naciones, y de facto, por otras 8.—En la Cámara de los Comunes ha pronunciado Chamberlain un discurso, tratando de la guerra de España, el pacto anglo italiano, la retirada de voluntarios y la cuestión de los sudetes

NOTICIAS OFICIALES

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día 26

En el frente de Cataluña el enemigo ha persistido en sus ataques en el valle del Ebro, al amparo de los destacamentos ligeros que cruzaron el río durante la noche del 24 al 25. Las fuerzas que atravesaron el río cerca de su desembocadura, aproximadamente un regimiento, fueron aniquiladas, llevándose hasta ahora enterrados más de 300 muertos, pasando de 100 el número de ahogados y de 350 el de prisioneros hechos. Los que lo hicieron en la zona al sur de Mequinzenza, han sido también batidos y acorralados por nuestras tropas, después de haberlas destruido su puente. En el centro del arco, sector de Mora del Ebro, continúa la hábil maniobra de nuestras tropas, que han colocado a los destacamentos rojos en grave situación al perder sus puentes, destruidos por nuestra aviación, y elementos de combate.

En el sector de Sort ha sido fácilmente rechazado un intento de ataque enemigo sobre nuestra posición de la Collada. Se ha efectuado un reconocimiento a vanguardia en las inmediaciones de la posición de Baladredo, una de las fuertemente atacadas por los rojos en los días pasados, habiéndose encontrado y enterrado por nuestras fuerzas los cadáveres de un capitán, 4 tenientes y 347 soldados rojos, que hay que añadir a los dados en partes anteriores y que demuestran el descalabro sufrido por el enemigo.

En el frente de Extremadura durante el día de hoy nuestras tropas han proseguido las operaciones de limpieza de la gran bolsa cerrada con las brillantes operaciones recientemente llevadas a cabo, continuando la recogida del numeroso armamento y material de todas clases que los rojos abandonaron al ser derrotados. Se ha seguido cogiendo prisioneros en núcleos considerables y otros muchos que estaban dispersos, siendo también muy numerosos los que se presentan a nuestras fuerzas. Los grupos que aún quedan en el interior de la bolsa, van enviando emisarios para rendirse. Hay una gran circulación de los habitantes de los pueblos, que regresan a ellos con sus enseres y ganados.

Según se va recorriendo la gran extensión de terreno conquistado, se recogen nuevas pruebas de la magnitud de la victoria lograda. En el interior de la bolsa quedaron en su casi totalidad las brigadas 20ª, 21ª, 25ª, 91ª, 103ª y 109ª así como algunos escuadrones de caballería.

En el frente de Valencia, los contraataques enemigos intentados en la región al oeste del vértice Salada, han sido deshechos por nuestras tropas, que causaron a los rojos gran número de bajas.

En el sector de Levante se ha llevado a cabo el avance de nuestras líneas, ocupando dos posiciones enemigas, donde se recogieron 66 muertos.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION.—La actividad de nuestra aviación ha sido grande, habiéndose sorprendido concentraciones enemigas, que fueron alcanzadas por el certero bombardeo de nuestros aviones, calculándose en varios millares las bajas producidas.

El día 24 fueron bombardeados los objetivos militares del puerto de Denia, y la noche del 24 al 25, los del puerto de Gandia.

Salamanca, 26 de Julio de 1938.—3.º Año Triunfal.

De orden de S. E.
El General Jefe de Estado Mayor, **Francisco Martín Moreno.**

Notas de la guerra

Después de la eliminación del frente de Extremadura.—Otra bolsa en Levante a punto de cerrar

Berlín.—La agencia DNB informa que en el curso de las operaciones de limpieza efectuadas por las fuerzas nacionales en el frente de Extremadura han sido capturadas dos divisiones enemigas, o sea un total de 14.000 hombres, dos baterías de camión y una sección de carros blindados.

Agrega la agencia DNB que es la que facilita las noticias que algunos batallones de milicianos rojos trataron de romper las líneas nacionales en la ciudad de Campanario pero después de un combate violento los nacionales consiguieron derrotar a los asaltantes, haciéndoles 170 prisioneros, apoderándose de una ambulancia de campaña y varios millones de cartuchos. En el frente de Levante las tropas nacionales han cercado al enemigo que se encontraba en la bolsa al norte de Segorbe y dichas fuerzas no tienen ninguna posibilidad de retirada.

Un interesante discurso de Chamberlain

Las conversaciones en París ni han sido secretas ni han dado lugar a alianzas.—No ha llegado aún el momento de mediar en el conflicto español.—Los bombardeos de los buques con pabellón inglés.—El acuerdo anglo-italiano.—Italia ha cumplido con sus compromisos.—La retirada de voluntarios.—La espinaosa cuestión sudética: la labor de Lord Runciman.—Es posible el acuerdo entre las Naciones democráticas y las totalitarias

Londres.—El presidente Chamberlain ha pronunciado un discurso muy interesante en la Cámara de los Comunes en el cual ha puesto de manifiesto las conversaciones que se han llevado a cabo en París con motivo del viaje de Sus Majestades los reyes de Inglaterra.

Declaró que dichas conversaciones no han sido de carácter secreto ni tampoco que en ellas se hayan firmado alianzas ni otros lazos que lleven consigo nuevas obligaciones sino que en ellas se han estudiado las cuestiones que tienen para ambas naciones importancia primordial.

Hablando de la cuestión española el presidente se lamentó que el fin de la guerra española no sea próximo. Es innecesario el que se pregunte al gobierno inglés—como ha hecho la oposición—que tome todas las oportunidades para obtener una mediación en el conflicto.

El gobierno inglés no dejará pasar en ninguna circunstancia la oportunidad de obtener una mediación, pero no debe pasar inadvertido que, dijo Chamberlain, que ha habido momentos en que no solo era inútil sino hasta perjudicial la mediación de una tercera potencia.

Si Inglaterra rehusaba hacer el papel de mediadora ni intentar siquiera imponer su criterio es porque cree que no ha llegado el momento para ello. En lo que se refiere a los daños sufridos por los bombardeos en los buques con pabellón inglés Chamberlain ha declarado que ha sugerido el que dicho asunto sea investigado por dos oficiales de la marina uno inglés y el otro del gobierno nacionalista de España y en el caso de que no se llegase a un acuerdo entonces se llegase a un arbitraje con una tercera potencia propuesta por Londres y Burgos. En medio de señales de aprobación el presidente declaró que dicha sugerencia había sido aprobada por el gobierno nacionalista y que el gobierno inglés consideraba que bajo dichas circunstancias el agente de Inglaterra en España Sir Robert Hodgson volvería a Burgos. Aprovechando su regreso a la capital nacionalista el representante inglés daría cuenta de los detalles de mediación.

Después el primer ministro habló con todo detalle del acuerdo anglo-italiano y de las condiciones precisas para su puesta en práctica. Esta estipulación ha sido hecha constar en el texto del acuerdo ya que el gobierno inglés es de opinión de que la restauración de la antigua amistad entre Italia e Inglaterra tiene de conseguir el último fin de una relajación de la tensión de Europa. Cuando el acuerdo fué firmado, dijo Chamberlain, el gobierno inglés tenía la opinión de que el reconocimiento de la posición de Italia en Abisinia sería moralmente justificada porque este reconocimiento representaría una contribución importante hacia la paz europea. Por otra parte no debe perderse de vista el que la continuación del conflicto español bajo las condiciones actuales, quiere significar una amenaza continua a la paz europea. Con estos fundamentos, la Gran Bretaña ha insistido en que esta amenaza para la paz europea sea eliminada antes de que el acuerdo entre Inglaterra e Italia sea puesto en vigor. Ni el gobierno inglés ni el gobierno italiano pueden recibir censura porque esta condición preliminar no se haya cumplido. En los asuntos de la reducción de las tropas italianas en Libia, en el cese de la propaganda antibritánica y en la colaboración de Italia en el Comité de No Intervención, Italia ha cumplido con sus compromisos e igualmente el gobierno inglés ha obrado de la misma manera en su acuerdo. En este instante del discurso la oposición a interrumpido al ministro el cual ha protestado diciendo que le sería imposible hacer una declaración coherente en el caso de que la oposición siguiera interrumpiendo. Continúa su discurso el presidente, diciendo que Inglaterra no se podía separar de la condición primordial para la puesta en fuerza del acuerdo italo-inglés. Por otra parte la dilación ha de sentirse verdaderamente y no ha de regatearse nada que este en poder del gobierno para que se llegue a la realización del Plan británico para la evacuación de los voluntarios de España y de este modo eliminar una de las causas que amenazan la paz de Europa. Aquí el jefe de la oposición interrumpió al presidente preguntándole si por solución del conflicto español el go-

El locutor de las tumbagas

Ante el hueso de un animal prehistórico, Cuvier reconstituía su esqueleto. Sin otra guía que su voz enfática, engolada, reconstituimos nosotros la personalidad de aquel locutor oficial de la radio roja. Se le adivinaba cuarentón, bien cebado y con una gruesa cadena entre los bolsillos del chaleco. Debía de usar, además, tumbagas de oro en los dedos y una gran bola de cristal dentro de la boca, que se pondría al iniciar sus discursos, para que la voz resultara más enfática y los vocablos solemnes—Libertad, Democracia, República—sonaran en toda su hueca ampulosidad.

De vez en cuando, furtivamente casi, aludía a las «grandes victorias republicanas de Belchite, Brunete y Teruel». Cierta que estas tres poblaciones se hallaban en poder de los nacionalistas y que a sus fugaces poseedores sólo les quebaba, de la liquidada aventura, un recuerdo confuso, mixto de sorpresa y de terror. Por esto el locutor pasaba como sobre ascuas sobre dichos nombres, los cuales, sin embargo, se veía obligado a repetir, porque, efímeras y todo, representaban las únicas victorias de las fuerzas republicanas.

A mi hermano Lorenzo le recordaba esto el caso, de una esquizofrénica que hubo de estudiar en una clínica mental de Barcelona. Treinta años antes, su novio le había dado un beso, de resultados del cual ella se volvió loca y el novio se perdió en el anonimato de la gran urbe. Desde aquel episodio todos los psiquiatras y sus discípulos estudiaban el caso, disertaban sobre él, les servía de base para sus ensayos, le elegían como tema en sus tesis doctorales y

bierno entendía la retirada de los voluntarios.

Chamberlain declaró que debía reservar su respuesta a dicha pregunta. Una vez realizada la retirada de los voluntarios el gobierno inglés llega a la conclusión de que la cuestión española había cesado de ser una amenaza a la paz de Europa. Entonces el gobierno inglés miraría la retirada de los voluntarios como solución en el sentido del pacto anglo-italiano. Volviendo al asunto de Checoslovaquia Chamberlain declaró que para la mayoría de los súbditos ingleses era imposible el formarse una idea precisa de las diferencias de opinión que existen entre los alemanes sudéticos y el gobierno checoslovaco. Pero estaba convencido de que la mayoría estarían satisfechos si estas cuestiones pudieran solucionarse directamente entre el gobierno de Praga y el partido sudético alemán. Pero aquí ha sido desgraciadamente necesario darse cuenta exacta de que este conjunto de cuestiones complejas envolvían la posibilidad de una guerra con todas las consecuencias imprevisibles, que resultarian a menos de que fuera posi-

NUESTROS COLABORADORES

lo elevaban a una categoría científica muy parecida a la de aquella pobre rana que fué objeto de la célebre discusión entre Galvani y Volta.

Un buen día—ya se había tomado Lérica—desapareció el locutor oficial de las tumbagas de oro. Le adivinamos en una vaga misión por el extranjero, deambulando por los cafés de Montmatre y consultando, a cada paso, un libro titulado «¿Quiere Vd. aprender el francés en quince días?»

Había soñado en ser el Verbo de la 2.ª República, pero el miedo a los nacionalistas redujo sus funciones a las de *com-mis voyageur* del Gobierno de Barcelona. Por esto, en las madrugadas parisinas, acompañado de alguna trotacalles distraída y sumisa, denunciaba, a la faz del mundo, las crueldades «fascistas» y entonaba un cántico a las victorias republicanas de Belchite, Brunete y Teruel.

El locutor de las tumbagas, bien cebado, cuarentón y sentimental, se emocionaba escuchándose a sí mismo. Y mientras su compañera hostezaba y reía, el enjugaba una lágrima republicana.

En aquel momento del amanecer a varios cientos kilómetros, las brigadas de milicianos rojos se estrellaban contra nuestras líneas. El mando republicano estimaba necesario reverdecer los marchitos laureles de sus Ejércitos. Y para no conseguirlo, morían miles de hombres, y el locutor de las tumbagas, ahito y cuarentón, peroraba en las calles de París, ante una mujer sumisa y distraída.

MIGUEL VILLALONGA

ble por una deliberación pacífica y tranquila llegar a una solución. De todas las consideraciones el gobierno inglés de acuerdo con el de Francia, ha hecho todo lo posible para halar una solución pacífica del conflicto. Estas diferencias en una forma o en otra han existido durante cientos de años y sería contrario a la razón el suponer que pueden solucionarse durante algunas semanas. Durante todo el curso de su información inagotable que ha presentado el presidente Chamberlain, ha procurado dar la impresión de que en estos últimos días el gobierno inglés había ejercido una presión activa en Praga con el fin de inducir al gobierno checo a que hiciera concesiones ilimitadas.

Después el presidente declaró que el gobierno inglés había aconsejado al gobierno checoslovaco que antes de presentar el plan al Parlamento checo, lo sometiera a Henlein y que si ello fuera posible sería la mejor solución si en las negociaciones preliminares se pudiese llegar a un acuerdo entre los jefes del gobierno de Praga y el del partido sudético alemán antes de que el Estatuto fuera presen-

